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n junio del 2022, Paulina 

Vodanovic asumió como 

presidenta del Partido So- 

cialista. La administración 

del Presidente Gabriel Boric 

llevaba entonces tres meses, 

y -comparado con hoy- era 

otro gobierno con el Frente Amplio en pleni- 

tud a la cabeza. Dos años y medio después, 

entrando a su tramo final, Vodanovic -sena- 

dora por el Maule- se apronta a buscar sure- 

elección en la tienda más relevante del Socia- 

lismo Democrático, que celebra sus eleccio- 

nes en marzo próximo. Y repasa cómo ha 

cambiado el tránsito del gobierno y los desa- 

fíos que se vienen por delante. 

Aunquereconoce quelas prioridades cam- 

biaron brusca y sustancialmente, ella lo des- 

dramatiza y no lo considera una fuente de 

frustración. Al revés, asegura que hoy el gran 

legado de Boric es una agenda de seguridad y 

no las grandes reformas quese plantearon en 

campaña, pero que ello apuntala la idea de que 

este es un gobierno transformador. 

Y tras roces con La Moneda por nombra- 

mientos en el Servel y la delegación de Ma- 

lleco, Vodanovic hace un balance de la rela- 

ción que ella -exsubsecretaria de Defensa en 

el segundo gobierno de Bachelet- ha forjado 

con Boric. “Yo considero que tengo una muy 

buena relación con el Presidente. Él tiene la 

gentileza siempre de contestarme si me con- 

tacto con él. Evidentemente, a veces hay pro- 

blemas, diría yo, de orden administrativo, 

pero no son de orden político, ni de cariño o 

confianza. Me molesta un poco cuando por 

la prensa se trata de instalar que habría una 

especie de animadversión del gobierno por el 

PS”, afirma. 

Entramos en el último año de gobierno del 

Presidente Boric. Hay quienes plantean que 

en marzo empieza el “pato cojo” y se abre la 

tentación del discolaje entre los parlamen- 

tarios. ¿Ya se instaló ese clima? 

Lo veo muy complejo, sobretodo con lare- 

formaprevisional, que es tal vez la política pú- 

blica más relevante que podemos impulsar 

hoy y va a haber esa tentación en la Cámara 

de Diputados -porque en marzo espero que 
esté ya en la Cámara- de desmarcarse de lo que 

no se considere el óptimo de esta reforma. 

Esta semana se sumaron parlamentarios so- 

cialistas a los cuestionamientos del PC y el 

Frente Amplio... 

Hay una definición clara de parte del gobier- 

no, también de nuestro partido, que lo diji- 

mos en el último comité central, de apoyar la 

reforma previsional del gobierno. Esta no es 

una reforma del gobiernoni para el gobierno, 

esta es una reforma para las personas, y hay 

que entender que tenemos una debilidad es- 

tructural, que es que no tenemos una corre- 

lación de fuerzas mayoritaria que nos permi- 

ta hacer reformas más sustantivas. Pero en lo 

sustancial, esta puede ser una buena reforma, 

en la medida en que aumente las pensiones 

ala gente. Me preocupa este efecto quese pue- 

da producir a partir de marzo, porque todos 

vamos a ser candidatos, tanto los diputados, 

el 100%, y la mitad del Senado. 

¿Es un riesgo latente? 

Bueno, es un escenario que tiene que con- 

siderar el gobierno, el ministro Elizalde par- 

ticularmente. Pero no es algo novedoso den- 

trodelo que ha sido este gobierno, porque ha 
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costado construir las mayorías, no hay mayo- 

rías sólidas. 

¿Qué pasa con el legado del gobierno si nose 

llega a un acuerdo en pensiones? Es la gran 

batalla que queda por librar... 

Pero pareciera ser que se olvidan otras. El 

gobierno ha hecho un gran esfuerzo en la se- 

guridad, porque aquí había un escenario de 

inseguridad instalado, una migración descon- 

trolada en el norte, un escenario complejode 

actos terroristas en el sur, y toda esasituación 

se ha ido normalizando. Por lo tanto, una 

parte importante del legado del Presidente Bo- 

ric va a ser haber buscado e institucionaliza- 

do la seguridad. Tener un ministerio desegu- 

ridad, una ley antiterrorista, tener la mayorre- 

forma al sistema procesal penal son tareas 

bastante grandes. Todavía tenemos cifras 

complejas y problemas migratorios, pero va- 

mos encaminándonos en una senda en que 

puedan dar resultado todas las medidas. 

Peroel mismo gobierno ha puestoenla apro- 

bación de la reforma a las pensiones un peso 

político importante de su legado. ¿Qué pasa 

si eso no ocurre? 

La reforma previsional, el costo de no apro- 

barla no es para el gobierno, el costo es para 

las personas, particularmente para las muje- 

res, pero también es un costo para la políti- 

ca, porque cuando la política no es capaz de 

solucionar los problemas de la gente, hay 

poca valoración de la democracia, y eso es 

muy complejo, sobre todo en un año electo- 

ral y con voto obligatorio.   

Si eso es tan relevante, ¿por qué las apren- 

siones de los diputados con la reforma? 

Muchas veces se hace la discusión en base 

a supuestos. La reforma como venía plantea- 
da originalmente ha cambiado, porque nues- 

tro sector ha flexibilizado una propuesta 

que resultaba inviable para la derecha. Al- 

gunos creerán que se están haciendo de- 

masiadas concesiones. Yo creo que todavía 

no conocemos la propuesta final, la vamos 

a votar recién la próxima semana en la co- 

misión. Espero a fines de mes, enel Senado, 

como es el compromiso. Y por lo tanto hay 

que esperar el acuerdo final, pero sobretodo 

comprender que la reforma es buena si me- 

jora las pensiones a la gente. Ese es para mí 

el corazón de esta reforma. 

¿Y se han hecho demasiadas concesiones? 

Desconozco cuánto se han hecho de con- 

cesiones. Sí me parece que los esfuerzos 

que se han hecho por parte de actores de la 

derecha para ir abriendo el diálogo hay que 

valorarlos. La propia candidata Matthei sa- 

lió con un Twitter sin fundamento, que no 

está a la altura de lo que significa ser can- 

didata presidencial, que además no tiene 

respaldo de su propio sector, porque los se- 

nadores que están en la negociación se de- 

moraron 30 segundos en decir “nosotros va- 

mos aseguir adelante”. Aquí hay actores que 

están haciendo el esfuerzo y hay que valo- 

rareso de lado y lado, porque puede ser que 

dé mucho más rédito político para un sec- 

tor salir a tirar el mantel.   

Pero, a todas luces, no va a ser un acuerdo 

ambicioso para la centroizquierda. Había un 

punto importante para el Presidente y su 

sector desacar a las AFP. ¿No era fundamen- 

tal la división de la industria? 

Eso era originalmente parte del proyecto y 

lo que se está planteando hoy es hacer modi- 

ficaciones a laindustria, ponerle ciertos lími- 

tes, ver el tema de las comisiones, pero no se 

va a obtenertodo. Alguien dijo, no sésila pro- 

pia ministra Jara, que todos van a quedar 

descontentos y cuando hay acuerdos es así. Lo 

esencial noes si quedan más o menos conten- 

tos algunos, sino qué es lo que pasa con la gen- 

te. La ideología hoy está en la derecha, en la 

defensa de un sistema que fracasó en su ofer- 

ta inicial, que era entregar pensiones con un 

100% de tasa de reemplazo. 

¿Y en su sector dónde está la ideología? 

Esquela parte más ideológica que era el tér- 

mino dela industria, evidentemente, seaban- 

donó a muy poco andar. 

El gobierno vaa dejar un legado de una agen- 

da de seguridad que no estaba en su progra- 

ma. ¿Se cumplirá con la promesa de ser un 

gobierno transformador, que fue como entró 

el Presidente a La Moneda? 

Hay que ver qué es lo que se puede enten- 

der por gobierno transformador. Me parece 

que si uno logra mejorar la salud de las per- 

sonas, mejorar la seguridad, la previsión so- 

cial y las posibilidades de que las personas ten- 

gan trabajo, se está transformando la vida de 

las personas. 
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» Presidenta del PS, Paulina Vodanovic. 

¿Aunque sea con una agenda totalmente 

distinta con la que se llega a La Moneda? 

Claro, pero los gobiernos tienen que gober- 

nar con lo que va ocurriendo, no solo con el 

diagnóstico inicial. Y a mí me parece que la 

decisión con que se abordó el tema de segu- 

ridad, particularmente desde que la minis- 

tra Tohá asume aquello, da cuenta de que el 

gobierno se hizo cargo de los problemas, y que 

ha logrado no solo sortear, sino de verdad con 

una visión amplia, institucionalizar. Las co- 

sas no se dejaron atrás porque se tomó lo de 

la seguridad. Hay cosas que se dejaron por- 

que no era posible realizarlas, porque es lo 

queocurre en cualquier gobierno. Hay cosas 

que se pueden hacer, cosas que hay que ha- 

cerlas en otro momento o van pasando situa- 

ciones que obligan a tomar decisiones. Lo 

peor sería no tomar las decisiones. Y a míme 

parece que el hecho de haberse dedicado el 

gobierno entero a trabajar el tema de seguri- 

dades lo queuno debiera valorar. Ahora, eso 

es el mínimo, el mínimo del Estado es ofre- 

cerseguridad. Esa eslacondición de existen 

cia del Estado. 

¿Usted es de las que se dicen frustradas por 

la incapacidad que tuvo el gobierno de cum- 

plir con su programa? Es un debate fuerte que 

se está dando en el Frente Amplio hoy. 

La izquierda tiene esta fascinación por di- 

vidirse entre autoflagelantes y autocompla- 

cientes. Yo no soy nide unoni de otro, soy bas- 

tante realista. Y creo que frente a los proble- 

mas, hay que darles solución.   

¿Aunque elloimplique dejar fuera reformas 

relevantes para el sector, como el fin delasisa- 

pres, la reforma tributaria...? 

Más que el cumplimiento total del progra- 

ma, a mí me parece que lo que hay que res- 

catar siempre, y en este caso particular del go- 

bierno del Presidente Boric, es que enfrentó 

con decisión las dificultades que tuvo, y que 

ha avanzado sustantivamente en materias 

muy importantes. Por ejemplo, en el temade 

la seguridad, de la permisología o del aborto, 

donde es muy importante el tema del regla- 

mento. 

El alcalde Tomás Vodanovic dijo queel Fren- 

te Amplio ha tenido un proceso de madura- 

ción necesario durante estos casi tresaños que 

llevan en el poder. ¿Llegaron verdes, en pe- 

riodo de maduración al poder? 

Todos estos adjetivos a mí no me gustan. 

Desde el punto de vista de lo que es el éxito 

enla política, son una fuerza exitosa. Llega- 

ron muy rápidamente al poder y han teni- 

do la capacidad de adaptarse, de incorporar 

a otros, al mundo del Socialismo Democrá- 

tico, y también hacer parte importante del 

gobierno nuestra agenda. Creo que es efec- 

tivo que hay un proceso de comprensión y 

entendimiento que va más allá de lo que es 

su visión de la política. Hoy tienen una for- 

taleza institucional, una fortaleza política y 

un aprendizaje que han hecho siendo gobier- 

no. Eso es bastante notorio. Y son una fuer 

za importante dentro del país. Eso no lo 

puede desconocer nadie.   

  
La esquiva unidad 
Uno de los desafíos de su sector es consoli- 

dar y mantener la unidad. ¿Lo ve posible? 

Hoy existe una coordinación y colaboración 

mucho mayor de la que se advierte desde 

afuera, tanto en el gobierno como con los 

partidos. Los partidos hicimos un trabajo 

muy importante para la elección municipal, 

de tener una lista única, desde la DC al PC. 

Hubopeleas, discusiones, llanto, porque la ne- 

gociación fue para muchos dolorosa, pero 

obtuvimos un buen resultado, y valoro que ha- 

yamos tenido la conciencia de que era nece- 

sario construir esa unidad, aunque costara. 

Por eso soy optimista de que vamos a cons- 

truir de nuevo un proceso unitario. 

¿En qué sentido? El senador José Miguel In- 

sulza decía en The Clinic que estaban atra- 

sadas las conversaciones para lo que venía y 

para las coaliciones unitarias. 

Estamos abordando esto con tiempo su- 

ficiente para hacer conversaciones serias, 

para entender que es el momento de no pri- 

vilegiar las aspiraciones legítimas de cada 

partido, sino más bien el interés común de 

enfrentar unidos la batalla parlamentaria y 

presidencial, y lo digo como una batalla, 

porque esto es así. Esto no es una cosa ba- 

ladí, aquí están detrás visiones de sociedad 

muy distintas. Una parte de la derecha está 

coqueteando con Milei, con formas de ser y 

de ver la vida muy distintas de lo que cre- 

emos desde el progresismo y, por lo tanto, 

no nos estamos jugando poca cosa.   

oa 

¿Y en esta coalición usted incluiría desde la 

DCalPC? 

Eso dio buenos resultados en la municipal. 

Entonces, asícomo en el fútbol el equipo ga- 

nador repite, creo que la base de esta articu- 

lación y esta discusión tiene que ser todo el 

progresismo, y más allá de lo que fuera de la 

DCal PC. Muchas veces no miramos loque hay 

fuera de los partidos Hay movimientos, hay 

personas, grupos, sectores queson actores im- 

portantes que podemos incorporar a esta 

construcción de una mayoría. Lo que hemos 

definido es la unidad estratégica del progre- 

sismo. Ahora, cómo vamos a lograr aquello es 

lo que hay que discutir. Hay que ver qué es lo 

que cada uno tiene, qué es lo que cada uno 

pretende, porquesi todos vamos a querer lle- 

var candidatos en todo Chile, evidentemen- 

te no da, entonces hay que ajustar lo que son 

las legítimas pretensiones a las posibilidades 

reales y para eso recién estamos conversan- 

do. 

¿Hablamos de un entendimiento electoral o 

de tratar de llegar a una sola coalición uni- 

taria, que es lo que ha pedido el Presidente? 

Existe la idea del Presidente de que estacoa- 

lición pueda continuar, pero yo creo queaho- 

ra esel momento en que no solamente el fin, 

sino que la propia coalición sea un objeto a 

considerar. 

¿Cómo se entiende que el PS, el partido más 

grande del Socialismo Democrático, no ten- 

ga un candidato presidencial claro? 

Sí. Eso se definió y habrá que resolverlo en 

su momento, cuando corresponda. Hemosdi- 

cho hace mucho tiempo que noes el momen- 

to de los nombres, porque esto tiene que te- 

ner un sentido, que es más amplio. Cuando 

uno habla de la unidad y de proyectar coali- 

ciones, también tiene que tener un correlato 

interno dentro de los partidos. Proclamar 

candidatos o candidatas no es difícil. Eltema 

es cómo haces funcionar eso con la necesidad 

de construir unidad. 

¿Y por qué no se cuadran de una vez con la 

ministra Carolina Tohá? Siendo militante 

del PPD, un partido tan cercano al PS... 

Bueno, esa fue una discusión quese dio en 

el comité central y finalmente seadoptó lade- 

cisión de tener una candidatura desde el Par- 

tido Socialista. 

¿Cuáles son los argumentos para no apoyar- 

la? 

Esas son las discusiones que se dan dentro 

del partido y el hecho de tener una posición 

preferente en lo que fue las elecciones, de ha- 

ber tenido buenos resultados, de tener pro- 

puestas propias, es loque lleva a quese adop- 

te esa decisión. 

¿Usted estaría dispuesta a ser la carta del PS? 

Uno tiene que estar disponible para lo que 

el partido determine. Y en lo personal yo he 

propuesto al ministro (Álvaro) Elizalde que sea 

nuestra carta. Él lo ha descartado. Pero esto 

no es un festival de nombres. Esto tiene que 

ver con lo que como partido le vamos a ofre- 

ceral país. Y finalmente esa decisión todavía 

no se va a tomar. Vamos a esperar probable- 

mente abril para que esa decisión esté sobre 

la mesa. 

¿Michelle Bachelet sigue siendo una opción 

presidencial para el PS? 

Ella siempre va a ser una opción, pero no 

quiere y nosotros hemos respetado su deci- 

sión. O
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